

UNIVERSITÉ LILLE III – CHARLES-DE-GAULLE
U.F.R. DE SCIENCES DE L'ÉDUCATION

THÈSE DE DOCTORAT

Discipline : Didactique du français

soutenue le 25 septembre 2007

par

Marie-Christine DAVID-CHEVALIER

LE REFERENT DANS LA CONSIGNE DESCRIPTIVE :
OUTIL OU OBSTACLE POUR L'ÉLÈVE ?

TOME 1

Directeur de thèse

Yves REUTER

Jury

Isabelle DELCAMBRE	Université de Lille 3
Jean-Louis DUMORTIER	Université de Liège (Rapporteur)
Marie-Claude PENLOUP	Université de Rouen
Yves REUTER	Université de Lille 3
Catherine TAUVERON	IUFM de Rennes (Rapporteur)

REMERCIEMENTS

Alors que j'achève l'écriture de ma thèse de doctorat, je prends la mesure des treize années écoulées durant lesquelles j'ai mené de front ma formation universitaire et ma fonction d'enseignante. C'était sans doute un pari un peu fou dans lequel entrait une bonne part d'inconscience car, par-dessus tout, je voulais que rien ne puisse se faire au détriment de mes proches. Je crois n'avoir renoncé à rien de ce qui était essentiel à mes yeux. En contrepartie, il m'a fallu beaucoup de temps, sept ans très exactement, pour clore ce mémoire de recherche. Cela n'a été possible qu'avec le soutien de quelques personnes que je souhaite remercier à présent.

En premier, il me faut remercier les nombreux élèves et leurs maîtres qui ont accepté de participer à cette recherche.

Je tiens ensuite à remercier, tout particulièrement, mon directeur de thèse : Yves Reuter. Pendant toutes ces années où il a dirigé mon mémoire de maîtrise d'abord, puis de D.E.A et enfin de thèse, j'ai été impressionnée par la qualité de son enseignement, sa simplicité chaleureuse et l'humour dont il ne se départit jamais, tout en maintenant un degré d'exigence et de rigueur dans ses propos comme dans ses conseils. Etre écoutée, conseillée, soutenue par lui fut une grande chance et un honneur.

Mes remerciements s'adressent aussi évidemment à mes enfants et à mon époux. Le mot même de « remerciements » est faible pour traduire ce que je leur dois :

Merci à Guillaume et à Anne-Laure pour leur soutien affectueux et pour leur participation à cette thèse, Guillaume en tant que référent personnage réel, « mon petit alpiniste » et Anne-Laure pour son aide très active lorsqu'il a fallu scanner les 632 textes d'élèves.

Enfin, merci à toi Jean-Mi pour ton soutien quotidien, à la fois tendre, efficace et déterminant. Sans toi, rien n'aurait été possible.